

# DIARIO PATRIOTICO

## DE LA UNION ESPAÑOLA.

Del Domingo 7 de Setiembre de 1823.

Año XII. de la Constitucion, IV. de la libertad.

CONSTITUCION DE LA MONARQUÍA ESPAÑOLA.

TITULO IV. DEL REY.

Cap. IV. De la familia real y del reconocimiento del Príncipe de Asturias.

Art. 210. El príncipe de Asturias será reconocido por las Cortes con las formalidades que prevendrá el reglamento del gobierno interior de ellas.

NOTICIAS NACIONALES.

Cartagena 19 de Agosto.

Un cañonazo del castillo de la Atalaya anunciando que estaban franceses á la vista: el toque de generala produjo en este vecindario y tropa los mismos efectos que en las alarmas anteriores: celeridad en ocupar cada uno su puesto, y desprecio del enemigo; tanto que ya no se miraba esta novedad, sino con ojos curiosos. El objeto de la proximidad de los franceses lo explica la siguiente orden general dada á las tropas.

ESTADO MAYOR DEL 8.º DISTRICTO MILITAR.

Orden general del 19 de agosto.

El Sr. Comandante general deseoso de hacer públicas sus operaciones, y para que todos sepan el motivo de la alarma de este dia hace saber á los cuerpos, que un oficial subalterno del E. M. frances con una ordenanza y un trompeta se han presentado al frente de la avanzada de S. Anton, en la cual han sido detenidos y reconocidos como parlamentarios. Al aviso desta novedad, ha salido á saber su mision el coronel D. Francisco Valdés con su ayudante y 4 corazeros, el cual en breve ha participado que conducia el parlamentario dos pliegos del general Ballesteros, uno dirigido al Sr. Comandante general, y otro al Sr. Gobernador de la Plaza; y varias proclamas. La contestacion del Sr. Comandante general y del Sr. Gobernador, uniformemente ha sido: que no son los franceses con-

ducto para que por ellos se reciban pliegos de los Generales españoles; que asi se lo digera al suyo y llevara consigo los pliegos. Todo lo cual se hace saber á los cuerpos para su conocimiento, esperando el Sr. Comandante general que esta medida fuerte y decorosa, propia de la dignidad española, merecerá la aprobacion de todos. No siendo de modo alguno decoroso que cuando las tropas nacionales se ponen ó hallan sobre las armas usen para su servicio los toques de guerra, que tiene adoptados el ejército invasor, prohíbe espresa y terminantemente el Sr. Comandante general de este distrito, que todos los cuerpos que se hallan en él hagan uso, bajo pretesto alguno, de ellos; debiendo siempre atenerse á los demarcados por la ordenanza del ejército, ó bien el nuevamente reconocido como marcha nacional por decreto de las Cortes generales de la Nacion respecto á ser el que condujo á nuestros libertadores en su heroico pronunciamiento.—El Gefe de E. M.—Pedro de Agüado.

En este dia recibimos de Murcia noticias muy satisfactorias, y que para nosotros tienen todo el carácter de positivas. Se reducen á la llegada del correo ordinario del lunes con la noticia de un amesticio general, y otros dicen alianza entre Inglaterra, España, Francia y Portugal, cuyas naciones han de enviar á Madrid un representante cada una de ellas que arregle, estando cerca de nuestro Gobierno y Cortes, el gran negocio de la reforma de la Constitucion; por supuesto quedaba desecha la Regencia facciosa y destruidos todos los planes serviles de estos cinco ladrones. En Murcia produjo tal efecto esta novedad que se dieron mil vivas á la Constitucion y á Riego: debiendo advertir que ya de antemano estaban mohinos y abatidos los serviles, por el decreto del Duque de Angulema, de que tambien hicimos mencion en el número antecedente: tanto que el domingo se presentaron varios jóvenes con gorros encarnados

en el arenal. y habiendo oido decir *Gorros al agua*: haciéndose firmes contestaron, *Serviles al rio*: y fueron á meterles mano: que evitaron con la fuga. Estas noticias están contestes por varios conductos: así como que de resultas de haber puesto en libertad á los cuarenta y cuatro liberales encarcelados, se respira ya en aquella ciudad un aire de esperanza y de tranquilidad que no se ha gozado en dos meses consecutivos. Hay mas aun para que los serviles estén confundidos: quince dias hace que recibieron orden los secularizados que habian tomado *mutis proprio* sus hábitos respectivos y vuelto á los conventos, como si las bulas de secularización fuesen de papel de estraza, para que salieran de los conventos y cada cual fuese á buscar la tierra en que nació, sin admitir excusa. Este golpe ha sido mortal para los serviles: y si cabe lo ha sido aun mas, ver con la gracia que ha sido preso el célebre ladrón Jaime Alfonso con veinte y uno de los veinte y cinco de su partida: porque convertido este monstruo de ingratitud en defensor de la fe; los franceses y Ulman no han respetado este título para amarrarlo y á los otros facinerosos; los que segun nos aseguran debieron ser fusilados el 20 de este mes.

En este mismo dia tuvimos noticias de Cádiz hasta el 11 por algunos que desembarcaron procedentes de Gibraltar: la guarnicion de aquella invencible plaza habia hecho otra salida tan gloriosa como la del 16 de julio: batiendo á los franceses en todos los puntos, y llenando con admiracion de estos el objeto de ella. Con los levantes de estos dias han entrado muchos buques de víveres que hacen reinar en aquella plaza la abundancia: Los franceses atacaron á la Isla verde que los escarmentó horriblemente: este punto se halla abastecido para seis meses y guarnecido de excelentes tropas y algunos oficiales sicilianos. Los buques franceses del bloqueo no han permitido la entrada en Cádiz á el Embajador de los Estados Unidos. Este acontecimiento es de muy grandes consecuencias políticas favorables á la causa de la libertad. Constancia y el triunfo es cierto.

Tambien se decia en Gibraltar con referencia á buques llegados de varios puntos de la costa de Galicia que Quiroga habia atacado varias veces y con feliz suceso á los franceses: y mientras nos complacemos en esta noticia, tenemos el disgusto de no saber los detalles de aquellas acciones, cuyo influjo debe ser de la mayor importancia en aquellas provincias, cuyo espíritu público jamas decayó.

Un sugeto de caracter nos escribe de Cádiz

con fecha 21 de Julio lo que sigue: En la isla continuamos jeringando todos los dias á los señores franceses: tres dias hace que se les saluda á Puerto Real con morteros. Anoche me reí al ver la retreta de ellos: rompió en Puerto Real y se fueron por una alameda tal vez á divertir á los que paseaban validos de la oscuridad; mas luego cayeron sobre ellos algunos balazos y no se oyó música, cajas, ni se vió tampoco ningun acon. Hoy han despertado á las tres de la madrugada, y no han tenido toque de diana con música como acostumbran, sino llamado general por haber salido una gran guardia nuestra.

El diputado Grases les ha saludado tambien esta mañana porque intentaban levantar una batería. Ellos tienen ya muchos heridos así en Chiclana como en los Puertos, nosotros solos dos milicianos, porque ellos siempre huyen.

El la isla somos muy queridos, y hemos excitado celos de los milicianos de allí que han pedido ir tambien á la línea como nosotros. Nuestros tres batallones (M. N. V. de Madrid), los de Guadalajara, el del Infante, el de San Marcial y el del General son hasta ahora los que hacen este servicio.

Los facciosos han dejado entrar hoy víveres por Santi Petri, pagando un duro por cada acémila, en contravencion á lo que les tiene mandado el General frances. A nosotros no nos falta nada, y menos estando de servicio. Nos dan racion de aguardiente, y algunos dias nos ponemos alegres.

#### *Puerta del Sol de Madrid.*

Despues de la entrada de los franceses y facciosos en esta capital de la monarquia, habiendo cierto sugeto oido á otro apostrofar en favor de dichos conquistadores, maravillados de que así lo hiciera, porque habia gritado en favor de Riego y Padilla como un energúmeno quiso reprehenderle por su conducta, y el comprometido gritador le contestó así:

Pero, hombre, no todo ha de ser Nuanancia,  
La constancia es virtud, pero algo rancia,  
Yo, siempre en este género de esgrima,  
Me voy al lado del que se halla encima.

Cuando ví sublevarse al pueblo insano  
Prorrumpí; viva el pueblo soberano.

Siguiose la central, y yo al encuentro  
Saliéndole me hallé como en mi centro.

Vino Josef primero y sin gran pena  
De su orden me colgué la berengena.

Y si despues rodándose la bola  
Viene á mandarnos un bozal de Angóla,  
Vereis que con el negro me congracio,  
Y aun handiré á estornudos el palacio.

Así se vive en puestos y en honores  
Con solo en la opinion cambiar colores.  
Concluido que hubo, el constitucional ver-  
dadero se separó aturdido y lleno de confusion  
al ver que existen tales móstruos en la sociedad.

### PALMA 6 DE SETIEMBRE.

Carta particular que con fecha del 22 del pa-  
sado dirige desde Málaga el mariscal de campo D.  
Rafael del Riego general en jefe del tercer ejér-  
cito al señor conde de Almodovar.

Mi estimado amigo y compañero: el 17 llegué  
á esta plaza con el objeto de encargarme del man-  
do del tercer ejército de operaciones que S. M. se  
dignó conferirme. Mas no puede V. S. figurarse lo  
que hallé en lugar de ejército, cuerpos sin tropa, sin  
disciplina, sin espíritu ni militar ni político, lo  
formaban. La perfidia y la cobardia habian intro-  
ducido el desorden y la desconfianza y á influjo de  
la mas espantosa seducion habian desaparecido de  
las filas muchos centenares de los que las llenaban.  
Por otro lado los pueblos llenos de facciosos, que  
si no fueran cobardes hace mucho tiempo que hu-  
bieran visto desaparecer los restos del llamado ejér-  
cito tercero. Por fortuna mia á mi llegada han  
desaparecido los principales autores de tamaños  
males y no será muy tarde cuando dejen de ex-  
sistir en el territorio que yo pise y mande los que  
ya no lo han verificado: con esto todo vá varian-  
do de aspecto y me prometo felices resultados si  
tengo tiempo y recursos suficientes para organizar  
y emprender lo que intento.

Las noticias esparcidas sobre la conducta que  
se le atribuye á Ballesteros, y que yo no creo  
todavía, han contribuido sobre manera á que las  
cosas hayan tomado aquí el rumbo que dejo in-  
dicado: he tomado mis medidas para ponerme  
en comunicacion con aquel ejército para obrar lo  
conveniente.

En esta atencion creo muy conveniente al me-  
jor servicio que nos comuniquemos reciprocamente  
cuanto pueda conducir á que nuestros sacrificios y  
esfuerzos sean útiles á nuestra patria y yo ofrezco  
hacerlo en cuantas ocasiones se presenten, esperan-  
do igual correspondencia de V.

Celebraré que V. se mantenga bueno y que sea  
feliz en sus empresas. Entretanto cuente con el afec-  
to de su amigo y compañero que lo aprecia de ve-  
ras y B. S. M.—Rafael del Riego.

Lo que se hace saber en la órden de este dia pa-  
ra conocimiento de todos los individuos militares  
de este distrito.—Socios.

Es positiva la noticia de la reaccion de Portugal  
á favor del sistema constitucional. D. Rego tiene  
un ejército brillante y se le reúnen diariamente  
patriotas, Lisboa se asemeja á un volcan horrible

3  
proximo á estrellar sus erupciones: se aguarda  
por momentos una general en todo aquel reyno,  
y una vez conseguida no volverán á arrastrar ca-  
denas.

Por una carta que acabamos de recibir de Tar-  
ragona de fecha de 30 del anterior se dice lo  
siguiente.

Despues de la accion que tubo la division  
de Milans, en el Puente de Cabriana dias pa-  
sados, se nos aproximaron los franceses entran-  
do en Valls, y Altafulla acompañados del trai-  
dor Manso, Sarsfield, y Eroles: al primero le  
llaman ellos el *guia molinero* el segundo viene  
al lado de Moncey, y el tercero opera con 2000  
facciosos que le quedaron. El dia 27 hicimos  
una salida y los atacamos en Altafulla: no se  
empeñó la accion, y nos volvimos á la Plaza  
sin estrenarse nuestro Batallon: y con unos 50  
heridos de Canarias Balbastro, Miguelétes y va-  
rios milicianos de provincia: al dia siguiente  
28 por la mañana, se nos encajan 12000 hom-  
bres encima, y nos atacan con el mayor teson:  
nuestro Batallon sostenia el Olibo donde solo  
hay ruinas: salimos los Cazadores, y Granade-  
ros á la altura de la derecha, adonde llegué  
estropeado por haberla tomado á todo correr: rom-  
pimos el fuego hasta que ya sin cartuchos, y  
flanqueados, nos retiramos sosteniendo el fuego  
mas vivo que se puede imaginar: al entrar en  
el Olibo nos cae en la compañía y á mi lado  
una granada la que solo se llevó un granade-  
ro, y partió dos fusiles: atacan con todas sus  
fuerzas al olibo que defendió el Batallon con ad-  
miracion de todo el mundo: despues de dos ho-  
ras de resistencia y ya flanqueado el punto, nos  
mandaron dos piezas volantes de la Plaza para  
lo que en medio del fuego hizo el camino de  
la entrada el Batallon: á esto ya esperaba la Ar-  
tillería de la Plaza que les plantó dos Bom-  
bas, la una en medio de una columna, y la  
otra en el Estado mayor donde estaba Mon-  
cey, y Sarsfield: las piezas del olibo les  
sacudió en metralla, y perdieron gente larga, en  
la Plaza metieron tres granadas que no causa-  
ron desgracia alguna: por último á las tres de  
la tarde se retiraron mas que de prisa á Valls,  
y Altafulla con mil hombres de pérdida y  
300 facciosos de Eroles menos. Si hubiese de con-  
tar la serenidad de nuestros quintos no encon-  
traria espresiones para alavarlos; de modo que  
al Batallon se debe el que la plaza no esté ya  
sitiada por la tenaz defensa que ha hecho en el  
Olibo que era todo su ataque ponerse al otro la-  
do, y cubrirse de los fuegos: Hemos perdido  
ciento cuarenta hombres, y unos catorce oficia-  
les entre muertos y heridos: el Batallon solo per-  
dió 18 por estar algo cubierto de los parapetos.

que quedaron en el Olibo ; mucho balazo afortunado : tal como Boada pasada la lebita ; yo sali con el sable roto ; Calbet con un balazo en la espalda , que no le hizo daño : Viñals recibió estando hablando conmigo otro en el pecho, que tampoco le causó novedad particular , muchas cachuchas pasadas , y así por este estilo todo ; pero vencedores de tanto número de esclavo.

#### FENÓMENOS.

¡Valgame Dios! que cargado  
Hoy el Cielo se presenta!  
Elecciones de gran cuenta  
El astro me ha demostrado.  
Marte indica un gran taynado  
Y que intriga sin cesar,  
Venus, á cierto juglar,  
Saturno á un intrigante,  
Jupiter á cierto andante  
Y Vulcano á un Militar.

La Infantería local  
En el astro de Saturno  
Me indica flaxo diurno  
Porque hay muchísimo oficial,  
Quien pretende sea tal,  
Cual otros tiene elegidos,  
Quien influye en sus partidos,  
Quien rabia grita y patea  
Y otros con esta marea  
Se hallan del todo aburridos.

En el signo de Persco  
Miro muchos cazadores  
¡Que gritos y que rumores  
Desde aquí ya oigo y veo!  
Pero entre tanto preveo  
Entre intrigas y jaranas  
Muchísimos que tienen ganas  
De lucir y de mandar;  
Y la Patria renegar  
De aquestas miras insanas.

En la Luna un liberal  
Oficial de Artillería  
Que con tanta melodía  
Posee el aire marcial.  
Este mismo sin igual  
Que intriga por ser teniente  
Es el hombre mas prudente,  
Mas sabio, mas etendido  
Digno de ser elegido  
Por táctico y por valiente.

Interin no haya union  
Y destierren las intrigas  
No faltarán las fatigas  
Que aquejan á la Nación. — Un astrólogo.

#### ARTÍCULO COMUNICADO.

Será posible que en el siglo de las luces, en el siglo XIX haya preocupaciones incompatibles á un sistema representativo! ; Será creíble que los hombres que se persuaden albergar sentimientos liberales incurran en flaquezas vergonzosas al alto caracter de una Nación, cuando esta puede llamarse tal por la garantía de sus leyes!!! No puedo ahorrar admiraciones en vista de un acontecimiento que ha alarmado mi espíritu, y ofendido el caracter de liberal que tanto me caracteriza. Uno (que por tal lo reputo á pesar de una flaqueza) ha andado y anda algunos dias influyendo con sus compañeros de la M. N. L. para el buen éxito de las elecciones ; y así como unos trabajan para poner á los de sus respectivos partidos, otros atienden á amistades y relaciones ; aquellos movidos de otros resortes, y estos manejados como maquinas, (pasos todos que producen discordias y resentimientos) mi hombre ha dado en la manía de que no se elija gente baja, es decir, artesanos ; porque ; qué mengua no sería, añade, ser mandados por el que mañana, por ejemplo, me ha de hacer un par de zapatos ó cortarme un vestido? ; Debilidad humana! como si las virtudes precisamente habitasen en las clases de rango! ; Y osaron llamarse hombres libres los que tal presumen? Ciudadanos! borrar semejantes preocupaciones si deseais sostener la constitucion que nos reviste de la nobleza inherente á los derechos de hombre: dejad vanas ilusiones conocidas, y de moda, solo en los gobiernos absolutos. No despreciéis la distinguida clase de artesanos alma de las sociedades, como primitiva base del régimen social. ¡Ojalá todos lo fuesen! ; Plugiése al cielo que hubiesen sido aceptadas en España las primeras clases de conocida utilidad, y no se hubiesen los hombres desdeñado de egercerlas! ; Cuánto mas ricos y mas industriosos fuéramos, ! ; cuál estuviera la Nación! y no que dolorosamente vemos abatidos los ramos que animan el comercio, arruinados los talleres, despoblada la Nación, misera, affligida, y rica solamente en valor que no le ha podido robar la vicisitud de las preocupaciones. Tal es mi parecer, é intérin no se borre de ciertos sujetos este rafago de antiguallas, tan o puesto á los principios que emanan de la legítima luz no creais que sois libres, ni acreedores á que la fama os coloque en la lista de tales.

Sírvase V. señor Editor dar un lugar en su periódico á estas breves reflexiones y le vivirá reconocido. — El imparcial libre.